
那一日，与你有约，

我来到了这个地方

——你的葡萄园，

两亩园地依着半亩方塘。

静立其间，听风

走过绿叶的声音。

仿佛从垄头水边踏露而来，

带着三分微凉，

七分幽香。

你微显粗糙的手，

托起一串紫色珠玉，

完整地摘下给我，

我轻拈一粒放入口中，

那滋味啊，

满口清甜，溢着花香。

你说，这是玫瑰香，

那条垄上，还有无籽露、

金手指、夏日阳光，

多么好听的名字，

串串玲珑宛若岁月凝香，

将一季诗意的柔软，

溢满我的心房。

阳光穿过叶片的罅隙，

洒在你的身上，

让一双眸子满含喜悦，

眼角眉梢儿，

诉说着岁月的温良。

其实，你恰似这园中，

一株玫瑰香。

经一番风吹日晒，

多一分甘甜浓郁。

待到秋收日，

你便又是一株花颜，

盈盈而立，流淌着馨香。

阳亮草青

树冠影团

顶着颠簸的云朵

粉蝶翩跹起舞

那样怕伤筋骨

小心翼翼护着小心翼翼

轻轻松松追着轻轻松松

田螺歪躺着

怕鱼儿敲响

飞鸟点缀山镇的景色

诱惑我去远行

黑夜房里

虚幻的光影

像铺上几行

迷蒙的短诗

嘴唇翕动

唇纹收缩——

我在祈祷

醒了的鸡群

齐队似的呐喊

四周啼声环绕

守住黎明前的时辰

像围住我的神经……

野 菊
丹桂飘香，菊花盛开

这些抱团的小东西

像娃娃的指掌，却如此经得起风霜

餐风饮露的花絮，密密匝匝

在贫瘠的山野，让我想起

那些名字里带菊的女子

芦 苇
当它出现，冬天就莹白一寸

向着飞雪的严寒迈进

白茫茫，未知归程

当它消逝，春天就靠近几分

地泉包裹宿根

叶青青，擦亮天庭

牡 丹
像婴儿赤裸，更换一套新衣

曾经姹紫嫣红的花枝

需要在立冬前翻土

枯叶凋零，这样早早冬眠

几乎没有人认得它是一株牡丹

那样大红大紫过，在十里春风中

不可一世

2023年1月17日，敬爱的韦力校长安详辞世，
享年99岁。如韦力校长在世时很多校友祝福他的
一样，可谓“仁者长寿”。一时间，关于韦力校长的
很多往事，不断萦绕在我的脑海里。

大学毕业前，到天津一中（以下简称一中）实习成为
当时中文系很多学生的首选。那时对一中的印象，就是
一中有个名校长——韦力，记得每到全国“两会”时，韦
力代表出镜率很高，这恐怕就是名人效应吧！1994年秋
天，我们几个在一中实习的师大中文系学生，在校园里
见到了韦力校长，他好像和我们很熟识的样子，目光和
蔼，见我们有意和他说话，便健步走过来和我们逐一握
手：“教坛新秀，一中欢迎你们！”后来我
才知道，那时他刚刚离休。

半年多后，我如愿分配到一中工
作。我清楚地记得报到那天是1995
年7月6日，转天高考。作为待考的考
场，校园里静得出奇。印象最深刻的
是，墙上那醒目大字“发扬一中传统，
创建一流校风”和“坚定正确的政治方
向，艰苦奋斗的作风，自理自学的能
力”。直到最近几年，我才感觉这两句
话真是字字珠玑，历久弥新。前一句
强调了一中对传统和风气的看重，后
一句是韦力校长作为教育家、革命者，
结合自己的人生追求，为学校制定的
校训：引导师生确立做人的目标方向
和毅力品格，鼓励师生健康成长，成为
国家的栋梁之才。

在一中工作的19年中，有一个场
景我始终难以忘怀：60周年校庆时，各
届校友返校。那天清晨，一些校友比
我们这些活动的组织者来得还早，他
们是在等待韦力校长。当韦力校长一如往常走进学
校时，校友们像清新的溪流奔向大河一般“涌向”老校
长，无论年轻年长，无论职位高低，校友们都把发自内
心的问候和祝愿，送给这位德高望重的教育家。那一
刻，不得不让人思考韦力校长何以有如此的魅力！

退休多年的副校长廖增祯老师，在谈到韦力校
长时说：“韦校长给一中带来了延安作风！”曾经参
与过1997年校史陈列馆筹备的张国瑞老师说：“韦
力校长可以算作一位无产阶级教育家。”一位校友
在一篇名为《一中给我们的印象》的文章里，列举了
一中留给自己的记忆片段，其中大都和韦力校长有
关：韦校长经常极富感染力地给师生做国内外形势
报告；1963年，一中师生奔赴水高庄抗击洪峰，韦力
校长第一个跳入洪流，以身护堤；清晨出操，韦力校
长总是站在领操台上带领学生做操；韦力校长经常
拎着椅子到各班听课……

我和韦力校长接触，是从协助赵维忠主任服务
校友会开始的。近距离接触教育大家，方知英雄本
色。韦力校长作为革命者的很多品格，给一中注入
了无穷的魅力：他干练睿智，不喜繁文缛节，所以一
中不重形式，看重实质；他毅力顽强，乐观自信，胸
怀宽阔，知人善任，所以一中公道达理，自信争先，
人尽其才；他思维敏捷，办事依规依矩，严谨不盲
从，扎实不跟风，果断不拖沓，说到就做到，所以很
多人都爱说一中“大气”“硬气”。

韦力校长有一次和我闲聊时说：“解放初期进
城的时候，我的工作是接管津沽大学。我们几个接
管的进城干部，都是二十几岁的小娃娃，可谓‘初生
牛犊’。后来，当时的市领导找到我说，我们要办共
产党自己的学校，你要立志做共产党的教育家。”话
语间，老校长脸上带着几分自豪。

韦力校长说：“我小时候的理想是做飞行员，开
着飞机去和日本帝国主义拼命。”他的这个理想，上
世纪五六十年代在一中上学的学生都知道，他经常
用自己的经历、志向、理想，深入浅出地给学生讲国
际国内时事，激发学生为国家而学、为民族而学。
即便在“文革”中，韦力校长受到残酷迫害，被贬去
打扫厕所，他仍不忘鼓励师生勤学上进。他有信
念，时刻教育一中师生有信念：“一中就是要争第

一！”记得90岁高龄的韦力校长在参加校友聚会时，题
写了“魁勇志”三个字，他解释说，“魁”就是第一，“勇”
就是要一往无前，“志”就是志薄云天。他人生的这股
劲儿，让一中形成了坚实的凝聚力。

他是教师的知心人，他和知识分子真交心。一位
老教师曾和我说：“有一年，我患病住院，最让我没想
到的是，韦力校长一个人拎着水果，一个、一个病房查
问找到了我。当天，医院的电梯还坏了，校长是爬楼
梯来看我的，这件事我总也忘不了。”记得2009年盛
夏，一位病危的老教师临终前，让家属致电学校请求
见韦力校长。当时，我们考虑天气太热，校长又这么

大年纪，还是劝老人家别去为好。我给
韦力校长打电话，校长接电话时说：“放
心，我没有问题，老战友病危要见我，我
一定要去！”最终，韦力校长还是来到
了那位老教师的病榻前，与那位老教师
做最后诀别。以前，我总是听说韦力校
长与老师们的真挚情谊，这次亲见，让
我们这些在场的年轻人无不为之动容。

韦力校长对学生的关爱，更是在校
友中传为佳话。韦力校长不唯知名校友
是交，他联络校友不是一般意义上的为
联络而联络，他和校友一起探讨成长成
才、发展进步的途径，总结他们身上受益
于一中的共同的东西，然后拿回学校引
导教师育人、学生自育。所以，在韦力校
长担任全国人大代表期间，每年全国“两
会”的一中校友聚会，都成为韦力校长另
一种形式的“学校工作研讨会”。

记得有一次我们接待上世纪50年
代在校就读的华侨校友返校，多位华侨
校友回忆起当年受国外反华势力排挤，

回国在一中就读。韦力校长当时亲自为大家安排食
宿，组织文体活动，深夜时，他还挨屋查看学生就寝情
况，为学生们盖好被子。回忆往昔，很多华侨校友流
下了眼泪。还有一次，我接待一名返校的老校友，正
谈到韦力校长时，恰好韦校长走进来了，那位校友激
动极了，讲了很多师生往事。话别后，不想，韦力校长
又急匆匆地赶回来了，他握着这位校友的手，深情地
嘱咐道：“我专门回来没有别的事，就一句话——一定
要保重身体！”

韦力校长说自己年纪大了，一般活动便不参加了，
但是只要有校友活动，他仍坚持参加。有一次，我把校
友活动的时间、地点告诉韦力校长后，提醒他校友开车
去家里接他，韦力校长马上说：“小孙，千万不要让校友
跑，地点我知道了，公交车很方便，我愿意自己到处走
走。”2010年前后，著名歌唱家高曼华校友、李光羲校
友、天津音乐学院原院长石惟正校友，先后举办个人音
乐会，已是86岁高龄的韦力校长欣然前往祝贺。音乐
会前，韦力校长与众多一中文艺界校友叙今忆往，谈笑
风生，但人们如何也想象不到，老校长的夫人已是癌症
晚期，他正在承受着多么巨大的心理压力啊！

2007年校庆，我协助几位老领导整理一中校史。
回顾一中，就离不开韦力校长。我们翻检了韦力校长
的大量讲话、手稿、笔记及报纸、教育研究部门刊载的
他的多篇文章和相关报道。我们像探矿一样，在合力
开掘一座探讨社会主义办学规律的“金矿”。作为教
育家，韦力校长高度重视学校的党的建设，注重以师
德为帅。在梳理韦力教育思想时，有一天，我们在校
友会办公室恰好见到韦力校长，大家一起邀请韦校长
用最精炼的话，概括出自己的教育思想。韦力校长当
场笑着说：“这可是个大问题，我想一想，尽快交卷。”
我们原以为韦力校长会长篇大论，数纸千言。但几天
后的一个下午，韦力校长来到学校，看到我们几位都
在，便从口袋里拿出一张很小的字条，笑着说：“村夫
浅见，求教方家啊！”老校长的字条上清晰地写着这么
几行小字：“校贵质量，校风第一；教贵学识，师德第
一；学贵精博，质量第一；管贵效益，威信第一。”

不好名头，不尚虚饰，没有长篇大论，不掉书袋，
鲜活的教育实践使韦力校长的教育思想朴实、深刻、
管用。其实，真正成名成家靠的是信念实干，靠的是
平和付出，韦力校长做到了。

至今，我珍藏着一本《校长足迹》的书，出版于
1996年。书中收录了韦力校长的一篇文章《丹心照
校史》。我以韦力校长文章中的一句话作为该文的
结语：“我自豪地看到一中校友在社会主义建设中
取得的光辉成就，校友身上体现了我的人生价值，
使我的共产主义理想得到延伸。我的一生没有白
过，没有辜负共产党员的称号。”

笔者初秋时节赶到长白山，公干是探访
中华秋沙鸭，私心却是躲避烦热，早乘秋
凉。为什么一定是长白山？因为自第三纪
冰川期开始，中华秋沙鸭便是华夏大地的独
特物种，如今数量比扬子鳄还稀少，而它们
的繁育地恰好就在长白山几处临水的“针阔
混交林”。

初秋观赏中华秋沙鸭，据说能看到雌鸭
带着七八只雏鸭戏水、觅食，而更重要的则
是能够看到雄鸭，因为雄鸭相貌高古，
头颈纯黑，额头上长出“怒发冲冠”般的
冠羽，喙掌蜡红，两肋呈现鱼鳞状白质
黑章的斑纹。雌鸭的头颈棕红色，冠羽
也是棕红色，其余特征与雄鸭相仿，但
不似雄鸭那么威风。顺便说一句，我国
有5种秋沙鸭，其他4种不稀奇，只有中
华秋沙鸭最珍贵，相貌也最奇特，因为
这种奇特的相貌，自古至今，每年它们
自长白山向东南沿海和西南山泽迁徙
的途中，会被沿途各地的人们取些别
名，例如“花鸭”等等。

需要说明一下，笔者不是鸟类学者，连
业余也不是。笔者对中华秋沙鸭发生兴趣，
源自于对“鸭与唐诗”的兴趣，发现家鸭、野
鸭、凫和鹜等雁形目鸭科的鸟类，在唐诗中
乃是极富趣味的形象和修辞工具，于是，“中
华秋沙鸭与唐诗”便成为了这篇小文的主要
内容。

在长白山很容易看到古人称作凫或鹜
的野鸭，它们的数量和种类很多，与中华秋
沙鸭一样，都是每年4月飞来这里繁育后代，
深秋10月雏鸟长大后再向南方迁徙。它们
这种在准确时间、沿准确路线迁徙的生物行
为，被华夏文明赋予了多重文化意味，最宜
入诗。

笔者终于看到了中华秋沙鸭。在二道
白河的中央沙渚上，有片不大的针阔混交
林，笔者将手机摄影镜头放大至极限，能够
看到一小队中华秋沙鸭从林中走出来，跳入
河里。虽然这仅仅是模糊的影像，无法近
观，但笔者感觉很满足，不枉长途跋涉而
来。何必要近观呢！笔者此来所为者唐诗，
或者说是唐诗与中华秋沙鸭的联系，能够远
远瞥上一眼这种上古遗珍，便与唐代诗人瞥
见中华秋沙鸭的那一瞬相仿了，于是，唐诗
的诗意由此在古今之间建立起联系，用最时
髦的高科技话语来说，这是笔者、唐代诗人、
中华秋沙鸭三者之间发生了“量子纠缠”。
那么，笔者想与谁量子纠缠？当然要选诗圣
杜子美先生啦！

“花鸭无泥滓，中庭每缓行。羽毛知独立，
黑白太分明。”这是杜甫《江头五咏其四·花鸭》
的前四句。《江头五咏》创作于成都浣花里草
堂，邻近的浣花溪应该是古代中华秋沙鸭迁徙
路线上的栖息地。杜甫在诗中分别写了丁香、
栀子、溪鸟勅鸟、花鸭和丽春，五种喻体表达的却是
同一主题，即他在成都尹、剑南节度使严武幕
府中的境遇和生命感发。

这四句诗表面讲的是，中华秋沙鸭洁净自

高，此刻居然接近人类居所，也是无可奈何，只能
小心谨慎，但它们头上的冠羽高耸，身上白质黑
章的花纹醒目，如是与众不同，不惹人注意很
难。实际上，此处的中华秋沙鸭乃诗人自况，讲
杜子美先生爱惜自己的道德情操和品格声誉，
小心保护，避免世情污染，只是，他非常担心自己
的这些特性已然惊动同僚，引发妒忌。

每次学习杜甫的诗歌，笔者总会不由自主
陷入世俗化的揣测与不信任，会暗暗自问：“杜
子美先生的品格与行为当真如他诗歌中表现
的那样吗？”尽管最后的结论相同，杜甫现有的
全部材料能够证明，他真乃古今少有的诗歌、
道德、品格与行为高度一致的诗人，但因为这
种人太稀少了，所以每次再“见到”杜甫时，笔
者总还是习惯性地再怀疑一次，然后再说服自
己一次。笔者非常感激这种怀疑与说服，它等
于是一而再、再而三地让自己相信人性的正面
价值，相信有人能够将个人的本质做到最真诚
的外化。《江头五咏》不是杜甫最好的诗，却是
他对自身情感最真诚的表述与表达。

这五首诗应该创作于762年初春，杜甫五
十一岁，成都浣花草堂已经建成一年半，他的
日子过得极其困苦，贫病交加，但比起他前六
年遭逢安史之乱，趋避投奔，几近被杀或饿死，
总算是安定了下来。前一年冬天，他的老朋
友，著名的边塞诗人、蜀州刺史高适来草堂做
客，短暂的知交重逢，令二人皆感到极大的宽
慰。高适回任后很快寄诗来曰：“人日题诗寄
草堂，遥怜故人思故乡。柳条弄色不忍见，梅
花满枝空断肠……今年人日空相忆，明年人日

知何处。”（《人日寄杜二拾遗》）三年后高适殁了，
杜甫作《追酬故高蜀州人日见寄》，算是与前诗应
和，“今晨散帙眼忽开，迸泪幽吟事如昨……叹我
凄凄求友篇，感时郁郁匡君略”。从诗句中我们
能够清晰地感受到杜甫的心情有多么激动，他是
多么痛惜失去这位朋友啊。

其实，在杜甫不得意的一生中，他内心之中真
正的痛苦是那种巨大的，事关家国命运的痛苦，是
“致君尧舜上，再使风俗淳”而不可得的痛苦，也是
“穷年忧黎元，叹息肠内热”却无能为力的痛
苦。有关个人的命运蹭蹬，他只有感慨世情
的“朱门酒肉臭，路有冻死骨”，或是将个人命
运作为“喻体”，进行“赋比兴”的“入门闻号啕，
幼子饥已卒”。他极少写到自己的官场处境，
大约只有这组《江头五咏》，才是他面对不健
康的工作环境时所做的比喻与感发。

杜甫在浣花里的草堂建成之后，从老友
高适来访，到另一位老友严武离蜀赴京，这大
半年的时间里，或许是杜甫较为安定的人生
时段。需要说明的是，严武推荐杜甫“检校工

部员外郎”是两年后他二次督蜀的事，此时杜甫
最多算是严武的众多幕僚之一，没有固定收入。
这一时期，安史之乱尚未完全结束，跟随唐明皇
入蜀且居留于此的官员如过江之鲫，避乱入蜀的
士族文人则成群结队，他们全都要烦人托窍找严
武这类地方大员谋取饭碗，难免会将广有诗名的
杜甫视为竞争对手。从另一方面讲，严武与杜甫
乃朋友之交，官场地位有云泥之别，他招杜甫入
幕也仅仅是惜老怜贫，我们后代读者万万不能以
己之意揣度古人，责备严武不够朋友，或是责备
杜甫不知餍足。

杜甫在《江头五咏》中，对工作环境的嫌弃和
厌烦，是针对幕府中同僚的。“不觉群心妒，休牵
众眼惊。稻粱知汝在，作意莫先鸣。”这是《花鸭》
诗的后四句，诗人将自己的兴发感动表达得很是
直白，同僚的妒意，诗人是控制不了的，他只能在
主人投喂“稻粱”的时候，退避开些而已。

杜甫在《江头五咏》中的处境与现代社会中
的职场非常相似，诗歌主旨也很相近。从中我们
可以感受到，在任何时代和任何生活环境中，君
子都不容易，因为君子有所“固守”，知道自问自
责，于是他们在人群中生活就很困难，人数自然
不会太多。但是，那又怎么样呢？中华秋沙鸭特
立独行，固守了一千多万年，没有被驯化成“北京
填鸭”，如今仍然存在，而且被人珍视。所以说，
不肯流俗，守护君子之道，也是人们在现代社会
生活中可以选择的一条人生道路，尽管这条道路
很艰难，但它能让行路之人内心安适，无愧无
疚。今日探访中华秋沙鸭，居然联想到杜甫，也
算是有感而发吧。

其实，过了许久以后，我才发现自己活成了一座山。
生下我的是一间新屋子，还泛着纯木的微黄和清香，沉重的云把

它压在山脚下，无比踏实。树木和庄稼来回穿插，把村庄切割成一块
块彩色的蛋糕，人们迷失于其中，像一个个丢失的快递，无人问津。

据说，那日父亲种下一棵柏树，比我矮了不止半截。之后的每一
天母亲都在变胖，这与人们贫瘠的想象力背道而驰，因为吃不饱饭的
他们从未见过一个变胖的女人。后来，每一个人都知道母亲病了，然
而母亲天天都活跃在田间地头，这再一次跃出了人们的想象，在他们
眼里，病人就应该躺在床上！

我完全是一派萧条的样子，没有人在意，仿佛在秋天出生的我命
该如此。第二年，那棵柏树就追上了我的高度。它绿得发黑，像是画
上去的一样。母亲依然红润，像一个真实的苹果。后来，我学会了走
路，走出了院子，第一次站在山脚，看到了大山如何把整个村子踩在脚
下，无人幸免。

小叔是第一个从大山脚缝里爬出去的人，后来一路去了内蒙古学
医，直至光荣归乡。然而他对生活却不甚满意，他对我刚考上了高中
的姐姐说：“老人们都期待我们通过读书走出大山，可是走出了才知道
还是这一片蓝天绿水最让人留恋。”姐姐不信。直到她考上了大学，到
成都求学一年以后，她才把这话告诉我。只是那时的我也不相信。

在我出生的第三年，那棵柏树就比我高出了半个身子，直到它长
得和围墙一样高，我才真正放弃了比较，因为全村没有一个人的身高
能够超过那面围墙。过了一年，我到银川求学，干燥的空气和广阔的
宁夏平原都让我惊讶不已。之后相当长的一段时间内，我都沉浸于大
城市带给我的新鲜与惊奇之中，仿佛一片天空突然抹去了所有乌云。
然而持续的空白也让我疲惫不堪，我开始想家，想那棵永远比我高的
柏树，想那座从未登顶的山峰。

长春的空旷远甚于银川，我内心的空虚逐渐在平原上漫溢，无法阻止。
四年没有回家了！
我的柏树，我的山峰，我的亲人，仿佛迷雾一般，笼罩着我。
飞机、高铁、汽车，经历了多次转折，我终于回到了这片狭隘的土

地，这颇像小说的叙事。它只有一条路，一条河，一排稀疏的房，然而
却有一眼望不到边的山岭和绿得发烫的波浪。

换了许多东西：村长不再是那个老迈的男人了，它成了另一个男
人老迈的身份；路面没有一粒石子，光滑得像东北的冬天。又多了一
些东西：比如整洁的墙面和直挺挺立着的太阳能路灯。同时也意味着
一些事物的消匿：比如凹凸的墙面，斑驳的红砖，弥漫
的烟雾，缭绕的“动物体香”，以及宽阔的天空……

爸妈是极为高兴的，不仅是因为我回来了，更是因
为在他们看来，日子开始有了可以触摸的形状。我明
白，我已经成了一个被割离的“客人”。这就是成长的
代价。

姐姐不久也回来了，带着成都的一家老小。过年之
后，他们都不想走，尤其是她那游历了大半个中国的婆婆，想要在大山里
安个家。可惜前不久，她婆婆突发脑溢血去世了，本来说好今年回来一
起过年的……

弟弟今年去南宁求学，对外面的世界充满了期待，像我和姐姐当初一
样，几乎是抱着一种出走的心态离开的，而后又无比思念，想要回来……

小叔还和以前一样。他遇见我的时候，云正从头顶游过，他告诉
我，他还是向往山里日出而作、日落而息的生活。他说自己好比一条
鱼，觉得这儿才是他的海洋，即使要忍受酷烈的阳光、单调的气息，他
也愿意回到这片阳光照耀的土地上。不过他也知道，父母肯定不会答
应，毕竟好不容易才走出大山，待在山里只会被人耻笑！我甚至怀疑
这是一种保护机制，让更有能力的人到外面的世界闯荡，把这一片安
静的土地留给那些平凡人，让他们安稳地栖息。

一场细雨过后，老家的林间长出无数高耸的新房，如雨后的蘑菇
一般，需要人去发现。而那棵柏树则永远留在了那枯井一般的苍老
里，除了它，周围的事物都在变老。

至于那些新房，里面的新物远远超出时间的想象。比如马桶，已公然
“走进”了屋子的中心，放在以前，恐怕没有任何人敢做这事儿，因为夏天
苍蝇蚊虫和排泄物的味道，会把人“赶回”史前时代。

而那些最可贵的旧物件——村里的老人们依然健在，他们也没有想
到自己竟然活了那么久！这一次，我和年近古稀的爷爷一起，爬上了那座
孤耸的山峰，阳光漫过云海，淹没了整个视线。

没有村庄，没有他者，山成为了唯一的神。人永远在山下，然而通过
数十年的持续攀爬，却也可以成为山的一部分，甚至是山本身。爷爷岁终
之时做到了，而我，还未而立！

（作者系吉林大学中国现当代文学硕士研究生）

山明水秀，曲径通幽，大山深处自有其无法言尽的独特魅力。

但对山里的孩子而言，大山是故乡，却也是无法摆脱的桎梏。

然而在作者赵刘昆的《那一片遥远的山岭》中，我却看到了不一样的

乡愁。

“我”生于大山，自学会走路那一刻起，便看到这庞然大物宿命般将全

村踩在脚下。小叔、姐姐，还有“我”和弟弟，我们接二连

三地急于逃离这里，逃离大山的包围。大城市的求学生

活的确给“我”带来了无数新鲜与刺激，可当生活渐渐归

于平淡，思乡之情满溢，“我”竟读懂了小叔当年话中的

怅然。

那座从未登顶的山峰，于“我”而言到底意味着什

么？身为异乡人，客居他乡，乡愁难解，可重回大山，又

被家人视为离开后暂归的“客人”，究竟哪里才是“我”的归属？

大山的生活沧桑巨变，归乡的少年心境也与从前大不相同，而唯有那

座孤耸的高山依旧巍峨矗立在原地，庇佑着山里的人，也成为那些走出大

山的游子们千里之外的念想。

这篇作品便是作者思乡之情的产物。多年在外求学，望着学校窗外

一望无际的白杨林，景色的巨大差异不禁让他想起故乡那片蜿蜒起伏的

山岭，字里行间情不自禁流露出丰沛饱满的真挚情感。这份强烈的思念

唤醒的不仅是他对故乡的记忆，也是对大山生活的一种审视、反思、告别

与成长。

山里的少年始终想走出大山，然而钻出山脚见了外面的繁华都市，却

又无比怀恋平淡无忧的山间岁月。

这又何尝不是一场人生的围城？

围城之外是围城，围城之内亦有围城。人生之惑，往往皆在这进城与

出城之间。

逃离还是顺应，唯有循着心之所向，终至所归。
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